

saire au travail et à qui le travail est nécessaire pour que l'un et l'autre soient productifs et à qui, par conséquent, il faut laisser le champ libre et la carrière largement ouverte.

Nous rappelons à nos abonnés que le prix de l'abonnement est strictement payable d'avance.

JAPON.

Nous avons donné à la date du 13 mai dernier un aperçu de la situation économique et commerciale du Japon, d'après le dernier rapport de notre consul à Yokohama. Nous allons maintenant compléter ces renseignements par ceux que nous trouvons dans le rapport commercial du second secrétaire de la légation anglaise à Tokio, rapport qui est postérieur à celui de M. Klobukowski.

La valeur du commerce extérieur du Japon en 1892 a été de £13,143,470, stg. pour les exportations et de £10,661,762, stg. pour les importations. Ces chiffres sont basés sur le change de 2 s. 10½ d. par dollar pour les exportations et de 2 s. 11½ d. par dollar pour les importations. Ces taux sont inférieurs d'environ 10 p. c. à ceux qui ont servi pour les évaluations du commerce extérieur japonais en 1891. L'augmentation pour les exportations est de £344,580, stg. et de £173,884 stg. pour les importations. C'est un excédent de £518,434 stg. pour tout le commerce extérieur du Japon et un excédent de £2,481,708 stg. des exportations sur les importations.

Ce commerce s'est réparti comme suit dans les différents ports japonais : Yokohama, exportations £8,880,187 stg. et importations £4,683,030 stg. ; Hiogo et Osaka, £3,253,923 stg., et £5,417,954 stg. respectivement ; Nagasaki, £481,480 stg. et £438,237 stg. ; Hakodate, £112,944 stg. et £1,809 stg. ; autres ports, £414,936 stg. et £120,732 stg. Le commerce de Yokohama, Nagasaki, Hakodate et autres ports a subi une diminution pour les importations relativement à celui de l'année 1891, mais cette diminution a été plus que compensée par une notable augmentation des importations à Hiogo et Osaka. Les exportations à Yokohama et Hakodate se sont augmentées, tandis que celles de Nagasaki, Hiogo et Osaka se sont diminuées. Le commerce extérieur du Japon en 1892 a dépassé celui de l'une quelconque des années antérieures. Ce commerce a passé de £17,085,642 stg. en 1887 à £23,807,232 stg. en 1892.

Dans la dernière décade (1893-92), la soie brute a maintenu son rang élevé parmi les articles exportés du Japon—rang qui est l'équivalent d'un peu plus de 40 p. c. en moyenne des exportations totales,—tandis que les sorties du thé sont descendues de 17 p. c. à 8 p. c. D'un autre côté, les exportations de soies ouvrées augmentaient relativement et ont pris plus d'importance que le thé.

Il résulte de statistiques publiées par la douane japonaise que 82 p. c. de tout le commerce extérieur du Japon se trouve entre les mains d'étrangers, la proportion étant de 78.5 p. c. pour les importations et de 85.5 p. c. pour les exportations.

Le commerce extérieur du Japon se répartit comme suit entre les différents pays étrangers : Grande-Bretagne et ses colonies, £8,293,194 stg. ; Etats-Unis, £6,474,759 stg. ; Chine, £2,787,294 stg. ; France, £3,151,581 stg. ; Allemagne, £1,088,664 stg. ; autres pays, £2,009,740 stg. En 1892, le commerce japonais avec l'empire britannique a beaucoup diminué relativement à celui de 1891, tandis que le commerce avec les Etats Unis s'est augmenté de £539,427 stg., celui avec la Chine de £383,291 stg. et celui avec la France de £245,856 stg. En 1890, le commerce anglais avec le Japon représentait 41 p. c. de tout le commerce extérieur du Japon ; en 1891, il est tombé au-dessous de 37 p. c. ; et en 1892, il n'était plus que de 35 p. c. Cependant, la part proportionnelle de Hong-Kong a passé de 8 p. c. à 12 p. c. La tendance générale du commerce extérieur japonais est vers une augmentation dans les importations de matières premières et une diminution dans les articles de marchandises ouvrées.

Passant aux importations, nous trouvons qu'en 1892, la France a expédié au Japon 2 p. c. des importations totales de mouchoirs de coton, 13 p. c. des fabrications de caoutchouc, 4 p. c. du fer en barres et tiges, 1 p. c. de l'acide salicylique, 8 p. c. des machines et chaudières à vapeur, 6 p. c. des filés de laine, 49 p. c. du bois de campêche, 89 p. c. de la mousseline de laine, 34 p. c. des satins, soieries et mélangés, 7 p. c. de l'acier et 5 p. c. des étoffes rouges dites de Turquie. Les importations de mousseline de laine, dont la France a pour ainsi dire le monopole, ont atteint en 1892 une valeur de £366,059 stg. La valeur des arrivages de cet article à Yokohama a considérablement augmenté l'année dernière, et les stocks

au moment des inventaires de la fin de l'année étaient beaucoup moins bien garnis qu'à pareille époque en 1891.

Au Japon aussi, les importateurs ont renoncé à avoir à leur disposition des stocks considérables, ainsi que le constate le rapport de la Chambre de Commerce de Yokohama, qui dit qu'on ne fait plus venir au Japon que la quantité de marchandises nécessaires pour les besoins presque immédiats, et que, pour cette raison, les stocks à la fin de 1892 se trouvaient très notablement réduits par rapport à ceux de la fin de l'année précédente.

Les prix en argent pour les principaux articles d'importation, excepté le fer, ont beaucoup baissé depuis trois ans. Il y a eu hausse, cependant, pour les principaux articles d'exportation et, notamment, pour la soie et le thé.

Les importations d'armes et de machines ont été en diminution en 1892, ainsi que celles du charbon, qui sont tombées de 14,871 tonnes en 1891 à 12,624 tonnes en 1892. Diminution aussi dans les entrées des métaux et ouvrages en métal, dont la valeur a été de £750,000 stg. en 1892, contre £850,000 stg. en 1891 et 1 million de louis sterling en 1890. Les importations de pétrole ont été de 7 millions 810,251 gallons de la Russie en 1892 et de 24 millions 879,024 gallons des Etats-Unis, la diminution pour cette dernière provenance étant de 7,624,226 gallons, tandis que les provenances russes se sont maintenues à peu près à la même hauteur qu'en 1891. On a importé au Japon, en 1892, du sucre pour une valeur de £1,435,650 stg., contre £1,379,000 stg. en 1890, les importations de cet article ayant diminué en 1891. Hong-Kong a presque le monopole des importations de sucre blanc au Japon, ses expéditions ayant atteint une valeur de £995,590 stg. en 1892. Les îles Philippines y expédient une grande quantité de cassonade. Les importations de parapluies européens, qui étaient considérables naguère, se sont changées en exportations qui ont atteint une valeur de £50,000 stg. en 1892.

Le tonnage total des navires, tant à l'entrée qu'à la sortie des ports du Japon, se répartit à peu près également entre le pavillon britannique et ceux de toutes les autres nations prises dans leur ensemble. En 1892, les parts proportionnelles ont été de 58 p. c. pour le pavillon anglais, de 13 p. c. pour le pavillon français, de 10 p. c. pour le pavillon allemand, de 9 p. c. pour